



Consejo de Seguridad

Septuagésimo séptimo año

9040^a sesión

Lunes 23 de mayo de 2022, a las 15.00 horas

Nueva York

Provisional

Presidenta: Sra. Thomas-Greenfield (Estados Unidos de América)

Miembros:

Albania	Sr. Dautllari
Brasil	Sr. Coraiola Yinde Kloss
China	Sr. Dai Bing
Emiratos Árabes Unidos	Sra. Nusseibeh
Federación de Rusia	Sra. Evstigneeva
Francia	Sra. Broadhurst Estival
Gabón	Sr. Biang
Ghana	Sr. Nyarku
India	Sr. Raguttahalli
Irlanda	Sra. Byrne Nason
Kenya	Sr. Kiboino
México	Sra. Buenrostro Massieu
Noruega	Sra. Heimerback
Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte	Sr. Kariuki

Orden del día

La situación en Somalia

Informe del Secretario General sobre la situación en Somalia (S/2022/392)

La presente acta contiene la versión literal de los discursos pronunciados en español y la traducción de los demás discursos. El texto definitivo será reproducido en los *Documentos Oficiales del Consejo de Seguridad*. Las correcciones deben referirse solamente a los discursos originales y deben enviarse con la firma de un miembro de la delegación interesada, incorporadas en un ejemplar del acta, a la Jefatura del Servicio de Actas Literales, oficina U-0506 (verbatimrecords@un.org). Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org>).

22-35755 (S)



Documento accesible

Se ruega reciclar



Se abre la sesión a las 15.10 horas.

Aprobación del orden del día

Queda aprobado el orden del día.

La situación en Somalia

Informe del Secretario General sobre la situación en Somalia (S/2022/392)

La Presidenta (*habla en inglés*): De conformidad con el artículo 37 del Reglamento Provisional del Consejo, invito al representante de Somalia a participar en esta sesión.

De conformidad con el artículo 39 del Reglamento Provisional del Consejo, invito a los siguientes ponentes a participar en esta sesión: el Representante Especial del Secretario General y Jefe de la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia, Sr. James Swan, y el Representante Especial de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana para Somalia y Jefe de la Misión de la Unión Africana en Somalia, Sr. Francisco Caetano José Madeira.

El Consejo de Seguridad iniciará ahora el examen del tema que figura en el orden del día.

Deseo señalar a la atención de los miembros del Consejo el documento S/2022/392, que contiene el informe del Secretario General sobre la situación en Somalia.

Tiene la palabra el Sr. Swan.

Sr. Swan (*habla en inglés*): Agradezco a los miembros del Consejo de Seguridad que me hayan brindado la oportunidad de informar sobre la situación en Somalia. Me complace intervenir de nuevo junto al Representante Especial de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana para Somalia, Embajador Francisco Madeira.

El hecho de que el proceso electoral en Somalia haya concluido la semana pasada representó un hito importante para el país. La contienda presidencial tuvo lugar tras un proceso indebidamente prolongado y contencioso para elegir a los miembros del órgano legislativo. Sin embargo, una vez que los senadores y los diputados prestaron juramento el 14 de abril, actuaron con rapidez para elegir al Presidente y a los dos Vicepresidentes de cada cámara del Parlamento y preparar la votación presidencial. El 15 de mayo, Hassan Sheikh Mohamud fue elegido décimo Presidente de Somalia por un margen decisivo, en una sesión conjunta del Parlamento que fue pacífica, ordenada y respetuosa con el Reglamento. El

Presidente saliente, Mohamed Abdullahi Mohamed Far-majo, reconoció amablemente el resultado y expresó su felicitación y apoyo a su sucesor. El nuevo Presidente prestó juramento de inmediato y el resultado ha gozado de una aceptación plena.

Como ha señalado el Consejo de Seguridad en repetidas ocasiones, ya es hora de que los dirigentes somalíes superen la prolongada contienda política y se centren en las prioridades nacionales urgentes. El 18 de mayo, tuve el honor de escuchar directamente al Presidente Hassan Sheikh Mohamud hablar sobre sus objetivos inmediatos. Hizo hincapié en la reconciliación nacional, la mejora de las relaciones entre el Gobierno central y los estados miembros federados, la lucha contra la amenaza que plantea Al-Shabaab contra la seguridad, la conclusión del examen constitucional y las reformas judiciales, la promulgación de las leyes relacionadas con las elecciones, la garantía del cumplimiento de los requisitos de las instituciones financieras internacionales para el alivio de la deuda y la atención urgente a las graves condiciones de sequía. Consideramos que se trata de una lista adecuada de prioridades iniciales y esperamos conocer más detalles a medida que los nuevos dirigentes tomen el mando y se nombre al nuevo Primer Ministro y al Gabinete en las próximas semanas. Todo el sistema de las Naciones Unidas en Somalia está dispuesto a colaborar con el nuevo Gobierno para apoyar esos objetivos comunes.

Si bien acogemos con satisfacción el fin de las elecciones y esperamos que se produzcan avances en otras cuestiones, debemos tener claras las deficiencias de las primeras fases del proceso. En contra de la Constitución provisional de Somalia, el pueblo somalí no tuvo la oportunidad de votar en la elección de la Cámara Baja en virtud del principio de un voto por persona. Solo se eligió a mujeres para ocupar el 21 % de los escaños del Parlamento, muy por debajo de la meta del 30 % que se fijaron los propios somalíes. Se señalaron muchas irregularidades en la selección de los miembros del Parlamento a lo largo del proceso, que se vio empañado en repetidas ocasiones por incidentes de violencia trágicos, en los que se registraron numerosas bajas civiles. Instamos a los dirigentes de Somalia a que hagan lo mejor para su pueblo en el próximo ciclo electoral. Las Naciones Unidas están dispuestas a apoyar esos esfuerzos.

La situación de la seguridad en Somalia sigue siendo muy inestable. Al-Shabaab, envalentonado por las tensiones políticas internas, mantuvo su *modus operandi* en los últimos meses y centró los ataques en Mogadiscio, el Estado Sudoccidental y Hirshabeelle. La

serie de incidentes mortíferos que ocurrieron en marzo y abril sugiere un esfuerzo por perturbar las fases finales del proceso electoral.

Elogio la valentía y la tenacidad de las fuerzas de seguridad somalíes y de las fuerzas de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS), que salvaguardaron el proceso electoral y soportaron la peor parte de los ataques mortíferos de Al-Shabaab entonces y después. Quisiera dar mi más sentido pésame por las pérdidas sufridas como consecuencia del complejo ataque que perpetró Al-Shabaab el 3 de mayo contra la base de operaciones de avanzada de la ATMIS en Ceel Baraf (Shabele Medio).

Desde la transición formal de la Misión de la Unión Africana en Somalia (AMISOM) a la ATMIS el 1 de abril, según la resolución 2628 (2022), tanto los funcionarios de seguridad somalíes como los de la Unión Africana se han centrado mucho en la seguridad electoral. Las Naciones Unidas han tomado medidas en el plano técnico para implicar tanto al Gobierno Federal de Somalia como a la ATMIS en la manera de proceder para implementar el Plan de Transición de Somalia y el mandato de la ATMIS. Ahora que las elecciones han terminado, será importante revitalizar las estructuras que acordó con anterioridad el Comité de Seguridad y Justicia para fomentar la coordinación, priorizar la generación e integración de fuerzas, movilizar recursos y desarrollar la capacidad de las fuerzas de seguridad somalíes. Exhorto al nuevo Gobierno a que demuestre su voluntad política y su liderazgo plenos en el cumplimiento de la transición de seguridad acordada.

La Oficina de las Naciones Unidas de Apoyo en Somalia (UNSOS) sigue respaldando, en el marco de su mandato, a las fuerzas de la ATMIS y ha creado una célula de transición, a la que ha dotado de personal, para garantizar que pueda satisfacer las necesidades de la nueva misión de la Unión Africana. La UNSOS también sigue respaldando a las fuerzas somalíes en virtud de su mandato, aunque a niveles reducidos debido al agotamiento del fondo fiduciario de las Naciones Unidas en apoyo de las fuerzas de seguridad somalíes. Al tiempo que damos las gracias a quienes han ofrecido su apoyo con generosidad, solicitamos a los asociados que contribuyan más al fondo fiduciario. De igual modo, quisiéramos que se aclararan los planes de financiación de las futuras necesidades de la ATMIS, que no están cubiertas en la actualidad.

La situación humanitaria en Somalia está empeorando tras el fracaso de la cuarta temporada de lluvias

consecutiva. El número de personas afectadas por la sequía ha aumentado a 6,1 millones. El país se enfrenta a un mayor riesgo de hambruna localizada en seis comunidades, si el precio de los alimentos sigue aumentando y no se mantiene la asistencia humanitaria.

Las organizaciones humanitarias han ampliado sus actividades, otorgando prioridad a la población más vulnerable y centrándose en la prevención de la hambruna. Sin embargo, casi a mitad de año, el plan de respuesta humanitaria de 2022 solo cuenta con un 15 % de la financiación total de 1.450 millones de dólares que solicitó. Abogamos por que se realicen nuevas contribuciones con urgencia.

El 26 de abril, se celebró en Ginebra una mesa redonda de donantes de alto nivel que se centró en las necesidades humanitarias en el Cuerno de África, incluida Somalia. Agradecemos a los donantes sus promesas de contribuciones y su determinación. Sin embargo, si no se recibe financiación de inmediato para ampliar las operaciones humanitarias, nos enfrentaremos a la perspectiva de una pérdida considerable de vidas en el período que se avecina. Aunque ahora nos centramos en salvar vidas y evitar la hambruna, también es necesario aumentar la resiliencia, el desarrollo y las respuestas al clima para que quienes se ven afectados por las crisis recurrentes puedan adaptarse y prosperar en el futuro.

En todas las actividades del sistema de las Naciones Unidas en Somalia, nos guiamos por los principios del respeto de los derechos humanos y la plena inclusión de las mujeres, la juventud y los grupos marginados. Seguimos aplicando rigurosamente la Política de las Naciones Unidas de Diligencia Debida en materia de Derechos Humanos y garantizamos tanto el fomento de la protección de los derechos humanos como la prestación de apoyo técnico con ese fin. Las Naciones Unidas y el Gobierno han comenzado a implementar el programa insignia sobre las mujeres, la paz y la protección, financiado por el Fondo para la Consolidación de la Paz. El programa promueve la participación significativa de las mujeres en los procesos de consolidación de la paz y la protección de las mujeres y las niñas contra la violencia sexual en los conflictos. Con respecto a la juventud, las Naciones Unidas siguen integrando la dimensión juvenil en la participación electoral, la mediación y la supervisión civil del sector de la seguridad.

Para concluir, permítaseme subrayar que la conclusión del proceso electoral de 15 de mayo brinda una oportunidad que lleva mucho tiempo esperándose para que Somalia avance en otras prioridades nacionales

urgentes. Exhortamos a los dirigentes somalíes a que aúnen esfuerzos en un espíritu de colaboración y con un propósito nacional. Instamos a los amigos y los asociados internacionales de Somalia, incluidos los del Consejo de Seguridad, a que presten un apoyo y un estímulo constructivos. Debemos trabajar de consuno para aprovechar la oportunidad que se le presenta ahora a Somalia.

La Presidenta (*habla en inglés*): Doy las gracias al Sr. Swan por su exposición informativa.

Tiene ahora la palabra el Sr. Madeira.

Sr. Madeira (*habla en inglés*): Le agradezco, Sra. Presidenta, que me ceda la palabra para informar al Consejo de Seguridad sobre Somalia. Para comenzar, permítaseme felicitarlos a usted y a su país, los Estados Unidos de América, por haber asumido la Presidencia del Consejo de Seguridad durante el mes de mayo.

El acontecimiento de mayor repercusión en Somalia en el período objeto de examen es la conclusión con éxito del prolongado y laborioso proceso electoral, que culminó con la elección del Presidente de la República Federal de Somalia el 15 de mayo en un entorno pacífico y favorable. En nombre de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana y de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS), deseo felicitar una vez más al Presidente Hassan Sheikh Mohamud por su victoria y expresar nuestro agradecimiento al Presidente saliente, Sr. Mohamed Abdullahi Mohamed, por aceptar los resultados electorales, felicitar a su sucesor, estrecharle la mano y prometer apoyarle. Esa transferencia pacífica del poder, que consolida y honra una práctica que se ha convertido en la tradición política de Somalia, crea las condiciones propicias para fomentar el diálogo político nacional y afianzar la reconciliación.

Esas tareas importantes requerirán la colaboración entre el Gobierno Federal y los estados miembros federados. A ese respecto, me complace observar que el nuevo Gobierno ya está involucrando a los líderes regionales en cuestiones nacionales fundamentales. Tras elegir el nuevo Parlamento y contar con un liderazgo legitimado por los representantes del pueblo, se abren las puertas para escribir un nuevo capítulo en la historia de Somalia: un capítulo que proclama la esperanza, las oportunidades y la determinación de un pueblo que pudo mantener su identidad y su idiosincrasia, a pesar de todas las adversidades y vicisitudes. Es un pueblo que se ha mantenido firme, resiliente y decidido a reconciliarse en el plano nacional y poner fin a la guerra, lograr la paz, desarrollar el país y devolver a Somalia su antigua gloria y ampliarla.

En ese proceso, a pesar de la firme campaña en apoyo de una mayor representación de las mujeres en el Parlamento Federal, no se alcanzó la cuota mínima del 30 % de mujeres. Ello es motivo de preocupación en el marco de nuestra determinación conjunta, en virtud de la Agenda 2063 de la Unión Africana, de garantizar la igualdad y la paridad de género.

Sin embargo, nos sentimos alentados por la elección de Sadia Yasin Haji Samatar como primera mujer Vicepresidenta de la Cámara Baja. La ATMIS se enorgullece de haber desempeñado un papel decisivo con su apoyo multiforme al proceso electoral, en especial al prestar el apoyo tan necesario a la seguridad electoral junto con las fuerzas de seguridad de Somalia en Dhusamareb, Jawhar, Beledweyne, Baidoa, Baraawe, Kismaayo, Gedo y Mogadiscio, donde juntas lograron celebrar unas elecciones presidenciales ordenadas, pacíficas y seguras en medio de las amenazas y los ataques constantes de Al-Shabaab, incluso el mismo día de las elecciones presidenciales, con el objetivo de crear un entorno de desestabilización y violencia, hacer descarrilar el proceso y, en última instancia, evitar las elecciones. Pero eso no sucedió.

El Presidente Hassan Sheikh Mohamud hizo campaña bajo el estandarte de poner a los somalíes de acuerdo entre ellos y con el mundo. En su programa electoral, hizo hincapié en liberar al país de Al-Shabaab, abrir las principales rutas de abastecimiento, garantizar que las fuerzas de seguridad siguieran siendo republicanas y no interfirieran en los procesos políticos, restablecer la justicia e implantar un sistema de gobernanza basado en la Constitución y la reconciliación social, así como priorizar las cuestiones humanitarias, la democratización, el desarrollo económico y una política exterior proactiva.

Aunque todavía nos queda mucho por aprender sobre la transformación de esos objetivos políticos en programas y planes gubernamentales, el espíritu de las políticas de paz está muy en consonancia con lo que representa la Agenda 2063 de la Unión Africana y el mandato de la ATMIS, como se expuso en la 1.068ª reunión del Consejo de Paz y Seguridad de la Unión Africana, celebrada el 8 de marzo, y con lo que supone la resolución 2628 (2022), de 31 de marzo.

Todas las medidas que se mencionan a continuación dotan de contenido a la ATMIS y justifican su presencia en Somalia: ayudar a empoderar y respaldar a las fuerzas de seguridad somalíes para lograr la generación de fuerzas; reconfigurar e implementar el Plan de Transición de Somalia; respaldar los esfuerzos encaminados a

degradar y eliminar Al-Shabaab y otros grupos armados ilegales; abrir las rutas de abastecimiento principales para facilitar la circulación libre y segura de personas y bienes en todo el país, logrando así el crecimiento económico y el desarrollo social; aprovechar los buenos oficios de la Unión Africana a través de la ATMIS para facilitar y finalizar la Constitución; promover la justicia; normalizar las relaciones con todos los estados miembros federados; fomentar la reconciliación, la buena gobernanza y la democracia, y conseguir el sufragio universal con arreglo al principio de un voto por persona para 2026.

En la ATMIS nos identificamos con los objetivos de paz y respaldaremos al Gobierno de Somalia y a su pueblo mientras avanzan para dotar de contenido a esas aspiraciones y objetivos. Ha llegado el momento de que la comunidad mundial se manifieste de forma proactiva y constructiva en apoyo del Presidente de Somalia y de su Gobierno, mientras inician con confianza el largo camino hacia la iniciativa de un voto por persona, a fin de consolidar la democracia y la buena gobernanza en el país.

A lo largo del proceso electoral, se observó un aumento de las actividades desestabilizadoras de Al-Shabaab mediante el empleo de medios asimétricos en forma de atentados con artefactos explosivos improvisados, ataques de sondeo, ataques con granadas y morteros, emboscadas y asesinatos selectivos de altos funcionarios del Gobierno, fuerzas de seguridad, civiles y delegados y funcionarios electorales. Asimismo, hemos presenciado un aumento de las actividades relacionadas con la infiltración por parte de Al-Shabaab de los operativos de Amniyat en las principales ciudades, en particular en Mogadiscio, la extorsión, la vigilancia terrestre de las fuerzas amigas, las bases de operaciones de avanzada y las rutas de abastecimiento principales, así como el reclutamiento y la capacitación de militantes.

En Mogadiscio, el 23 de marzo, un grupo de combatientes armados de Al-Shabaab, en uniforme militar, se infiltró en la zona del aeropuerto internacional Aden Adde y atacó el recinto de la empresa SafeLane Global, lo que se saldó con cinco víctimas mortales, entre ellas tres empleados de contratación internacional y un agente de policía somalí. El 19 de febrero, un artefacto explosivo improvisado personal estalló en el interior de un restaurante de Beledweyne y causó la muerte de por lo menos 18 personas, entre ellas funcionarios del Gobierno. El ataque se produjo mientras se celebraba un acto de campaña de delegados electorales y otros funcionarios.

El 23 de marzo, un terrorista suicida de Al-Shabaab se inmoló cerca de la sede administrativa de Hiran

mientras se celebraban actividades electorales. A la explosión le siguió un atentado con un artefacto explosivo improvisado colocado en un vehículo, en el que murieron por lo menos 50 personas, entre ellas la parlamentaria Amina Mohamed Abdi. Otras tendencias de las actividades de Al-Shabaab son los ataques simultáneos contra las bases de operaciones de avanzada de la Misión de Observadores Militares de la Unión Africana en Somalia. En ese contexto, en febrero, Al-Shabaab perpetró un ataque coordinado contra la base de avanzada de la ATMIS en Elbaraf mediante la combinación de artefactos explosivos improvisados disponibles.

Lo que ha quedado claro con esos ataques osados e intensificados es el resurgimiento de Al-Shabaab, que seguirá planteando múltiples retos tanto a Somalia como a la ATMIS, lo que indica la necesidad urgente de dar una respuesta sólida y adecuada al grupo. En ese sentido, a la creación de la ATMIS el 1 de abril le siguieron actividades de transición llevadas a cabo en estrecha colaboración con el Gobierno Federal y centradas principalmente en operaciones conjuntas de desarticulación de las fuerzas de seguridad somalíes y de la ATMIS en toda Somalia, lo que contribuyó a asegurar los principales núcleos de población y las rutas de abastecimiento, orientar y capacitar a las fuerzas de seguridad somalíes y planificar y coordinar de manera conjunta.

Como parte de nuestra planificación conjunta, hemos seguido celebrando reuniones periódicas con las fuerzas armadas somalíes, entre ellas la conferencia de comandantes de sector del primer trimestre que tuvo lugar en marzo. Con el fin de iniciar la plena aplicación de los requisitos de transición, conforme a lo dispuesto en la resolución 2628 (2022), recientemente, la ATMIS ha desmantelado su base de operaciones de avanzada en Gololey, en el sector 5, para crear una fuerza móvil. Además, junto con las fuerzas armadas nacionales de Somalia, se espera que la ATMIS lleve a cabo una serie de actividades planificadas que también respaldarán la reconfiguración de su mandato. Entre ellas se encuentran la convocatoria de la conferencia de comandantes de sector del segundo trimestre, una conferencia logística y un examen del equipo que permitirá a la ATMIS y a las fuerzas armadas nacionales de Somalia elaborar un plan conjunto de reconfiguración.

La generación de fuerzas y una financiación y un equipo suficientes y previsibles que se ajusten a la actividad y la movilidad de las fuerzas son fundamentales para debilitar a Al-Shabaab y garantizar el éxito de la transición. Para conseguirlo de aquí a 2024, es crucial ampliar el apoyo aéreo estratégico con helicópteros de

transporte y de ataque, así como el armamento ofensivo adecuado en todos los sectores, para que tanto la ATMIS como las fuerzas de seguridad somalíes sean efectivamente ágiles y se muevan a la velocidad necesaria para enfrentarse por sorpresa y con éxito a Al-Shabaab y someterlo. Si parte de esos requisitos se hubieran aplicado sobre el terreno, el ataque de Al-Shabaab contra la base de operaciones de avanzada de la ATMIS en Ceel Baraf no habría ocurrido de la misma forma.

La transición solo se considera como tal cuando sus elementos son visibles y tangibles. Por lo tanto, para que la transición sea satisfactoria, es de vital importancia que los asociados internacionales den prioridad a un mayor apoyo al Gobierno Federal que le permita mejorar, pagar y equipar adecuadamente a una fuerza de seguridad somalí capaz de asumir de manera gradual pero eficaz la plena responsabilidad de las necesidades del país en materia de seguridad.

En ese sentido, y con profundo reconocimiento, la Unión Africana acogió con satisfacción la visita a Somalia del Comandante del Comando de los Estados Unidos en África, General Stephen Townsend, para hablar de la cooperación entre las fuerzas estadounidenses y el Ejército Nacional Somalí.

La Presidenta (*habla en inglés*): Doy las gracias al Sr. Madeira por su exposición informativa.

Doy ahora la palabra a los miembros del Consejo que deseen formular una declaración.

Deseo señalar a la atención de los oradores el párrafo 22 de la nota de la Presidencia S/2017/507, en el que se alienta a todos los participantes en las sesiones del Consejo a que formulen sus declaraciones en un tiempo máximo de cinco minutos, adhiriéndose al compromiso del Consejo de hacer un uso más eficaz de las sesiones públicas.

Sr. Kariuki (Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte) (*habla en inglés*): Permítaseme dar las gracias al Representante Especial del Secretario General Swan por su exposición informativa.

Centraré mis observaciones en tres aspectos: las elecciones presidenciales en Somalia, la seguridad y la situación humanitaria.

El Reino Unido celebra la conclusión de las elecciones presidenciales de 15 de mayo y felicita calurosamente a Hassan Sheikh Mohamud por su elección. Aunque la representación de las mujeres en el Parlamento vuelve a ser inferior a la meta del 30 %, acogemos con

benéplácito la elección histórica de Sadia Yasin Haji Samatar como primera mujer Vicepresidenta del Parlamento de Somalia.

La conclusión del proceso electoral brinda la oportunidad de poner fin a la incertidumbre política y volver a centrarse en cuestiones urgentes de importancia nacional: hacer frente a la amenaza que plantea Al-Shabaab, mantener la estabilidad fiscal, emprender una reforma constitucional y responder a la sequía devastadora. El Reino Unido está dispuesto a apoyar los esfuerzos del Gobierno del Presidente Hassan Sheikh Mohamud y alienta a todos los dirigentes de Somalia a que aúnen esfuerzos con un espíritu de reconciliación y colaboración.

En cuanto a la seguridad, agradecemos a la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS) que haya prestado apoyo en materia de seguridad durante las elecciones y condenamos los intentos persistentes de Al-Shabaab de perturbar el proceso. Expresamos nuestras condolencias a las personas afectadas por el atentado terrorista que Al-Shabaab perpetró el 3 de mayo contra el contingente de Burundi de la ATMIS.

La amenaza continua que representa Al-Shabaab pone de manifiesto la necesidad de que el nuevo Gobierno garantice un acuerdo político de base amplia sobre una estructura de seguridad nacional, que sea eficaz y asequible y que facilite una transición sostenible hacia una seguridad dirigida por los somalíes, al tiempo que se mantiene la presión sobre Al-Shabaab. El Reino Unido seguirá colaborando con el Gobierno Federal de Somalia, los estados miembros federados y otros asociados internacionales para lograrlo.

Como se ha señalado, los efectos de la sequía son preocupantes. Cada vez es más probable que Somalia se enfrente a la hambruna, a pesar de nuestra determinación colectiva de que eso no volvería a suceder. Necesitamos más financiación y una acción colectiva para evitar la hambruna en Somalia. La Ministra del Reino Unido para África anunció la asignación adicional de 31 millones de dólares en respuesta a la crisis humanitaria en Somalia, que se suman a los 25 millones que ya se han proporcionado este año.

Si bien celebramos los logros recientes en Somalia, no debemos perder de vista la labor que todavía hay que desempeñar para garantizar que la situación siga avanzando de forma pacífica y estable. Esperamos con interés colaborar con el Presidente Hassan Sheikh Mohamud y su Gobierno para promover la paz, la estabilidad y la prosperidad en Somalia en beneficio de todos los somalíes.

Sra. Heimerback (Noruega) (*habla en inglés*): Agradezco al Representante Especial del Secretario General Swan sus valiosas reflexiones, sobre todo en este momento crítico.

Noruega se congratula de la conclusión del proceso electoral y felicita al Presidente Hassan Sheikh Mohamud por su elección. Damos las gracias a la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia por la asistencia que prestó en el proceso electoral y su cooperación para financiar las elecciones.

Nos alienta que el Presidente Hassan Sheikh Mohamud haya definido con claridad la reconciliación nacional, la seguridad, la recuperación económica y la estabilidad política inclusiva como prioridades fundamentales para el futuro. En particular, nos complace que se haya entablado un diálogo constructivo entre el Presidente y el Fondo Monetario Internacional sobre el alivio de la deuda y las reformas económicas, que ya ha dado resultados.

La estabilidad política es fundamental para la recuperación económica y el desarrollo del pueblo somalí. La revitalización del proceso de reforma constitucional merece toda la atención del Gobierno y nuestro apoyo. Se trata de un paso crucial para lograr consenso sobre el federalismo, la reconciliación nacional y la preparación de las elecciones democráticas de 2026. Noruega espera que se forme con rapidez un nuevo Gobierno Federal inclusivo, capaz de fomentar el progreso con respecto a esas prioridades nacionales fundamentales.

A medida que Somalia se esfuerza por asumir más responsabilidad respecto de su propia seguridad y desarrollo en los próximos años, la comunidad internacional seguirá prestando apoyo, pero la determinación y un liderazgo somalí eficaz serán fundamentales.

Estamos decepcionados por el revés generalizado en la representación de las mujeres en el Parlamento, pero felicitamos a Sadia Yasin Haji Samatar por ser la primera mujer que ocupa el cargo de Primera Vicepresidenta del Parlamento. Es importante proporcionar el apoyo y la seguridad pertinentes y suficientes a todas las diputadas recién elegidas para que puedan desempeñar su función de forma plena.

Asimismo, seguimos muy preocupados por la situación general de la seguridad, en particular los ataques persistentes de Al-Shabaab. La implementación efectiva del Plan de Transición de Somalia es fundamental para restablecer la seguridad y la estabilidad y proteger a la población civil. Además, acogemos con satisfacción el

mandato que se acaba de otorgar a la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS), que sienta las bases de una respuesta militar nueva y más eficaz a Al-Shabaab por parte de las fuerzas de seguridad somalíes y de la ATMIS. Sin embargo, debe complementarse con un enfoque renovado y reforzado de la reconciliación nacional y la estabilización, así como una posible vía de diálogo.

De igual modo, no debemos olvidar el trasfondo persistente: Somalia está al borde de la hambruna. Hay más de 700.000 desplazados internos nuevos y las comunidades se han enfrentado a múltiples perturbaciones, desde sequías e inundaciones recurrentes provocadas por el clima hasta conflictos, langostas, la pandemia de enfermedad por coronavirus y el aumento del precio de los alimentos y el combustible. Todo ello ha tenido consecuencias graves para la población civil.

En particular, la situación de las mujeres y los niños es devastadora. El acceso de los niños a la educación se ve obstaculizado de forma considerable. Es necesario defender el derecho a la educación y que la protección contra la violencia sexual relacionada con el conflicto siga siendo una prioridad fundamental del Consejo.

Aunque todas las partes en el conflicto deben permitir y facilitar un acceso humanitario pleno, seguro y sin trabas, también debemos encontrar soluciones más sostenibles para esas emergencias recurrentes. Las partes interesadas en materia de asistencia humanitaria y para el desarrollo deben velar por que sus esfuerzos se complementen y centrarse en redoblar la asistencia vital.

En conclusión, Noruega celebra de nuevo la conclusión del proceso electoral y espera con interés que se refuerce la cooperación constructiva entre Somalia y el Consejo de Seguridad para promover las prioridades fundamentales de Somalia, las reformas y la protección de los civiles.

Sra. Broadhurst Estival (Francia) (*habla en francés*): Doy las gracias al Representante Especial del Secretario General, Sr. James Swan, y al Representante Especial de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana para Somalia, Sr. Francisco Caetano José Madeira, por sus exposiciones informativas. También doy la bienvenida al Representante Permanente de Somalia, el Embajador Osman, a la sesión de hoy.

Francia reitera sus felicitaciones al Presidente Hassan Sheikh Mohamud por su elección. A pesar de todos los desafíos, el proceso electoral llegó a su fin y condujo a una transición pacífica del poder. Es un

momento histórico y un paso sumamente importante hacia la estabilización en Somalia. Deseamos mucho éxito al Presidente Mohamud y al futuro Gobierno Federal de Somalia. Pueden contar con el apoyo de Francia.

Alentamos al nuevo Presidente a que prosiga los esfuerzos encaminados a la construcción del Estado, así como las iniciativas destinadas a examinar la Constitución y restablecer la armonía nacional. Por lo tanto, eso debe comprender un diálogo exhaustivo entre el Gobierno Federal de Somalia y los estados miembros federados.

Asimismo, alentamos a las autoridades somalíes a que sigan esforzándose por garantizar la participación de las mujeres en la dirección del país, mediante la cuota del 30 % de mujeres en el Parlamento. Francia se congratula de la elección de la Sra. Saadia Yasin Haji Samatar como la primera mujer somalí que ocupa la Vicepresidencia de la Cámara Baja.

También debemos ayudar a Somalia a hacer frente a la grave crisis humanitaria causada por la sequía y agravada por los actos inadmisibles de Al-Shabaab, que obstaculizan la entrega de ayuda humanitaria e incluyen ataques contra el personal humanitario y médico.

Además de prestar apoyo humanitario a Somalia —aproximadamente 115,7 millones de euros en los últimos años— la Unión Europea también ha anunciado una ayuda de 348 millones de euros para reforzar la seguridad alimentaria en el Cuerno de África. Francia participa plenamente en la prestación de esa ayuda.

Francia condena firmemente los atentados terroristas cometidos por Al-Shabaab, en particular el 23 de marzo y el 3 de mayo. Transmitimos nuestras condolencias a Somalia, a la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS), a Burundi y a las familias de las víctimas. Esos atentados confirman la urgencia de emprender una lucha más eficaz contra Al-Shabaab.

La resolución 2628 (2022), que aprobó la reconfiguración de la Misión de la Unión Africana en Somalia (AMISOM) y su conversión en la ATMIS, es un paso en la dirección correcta y debería dar lugar a cambios concretos sobre el terreno. A través de la financiación continuada facilitada a la AMISOM durante los últimos 15 años, que asciende a un total de 2.250 millones de euros, y el establecimiento de sus tres misiones en Somalia, la Unión Europea ha demostrado que es un asociado fiable y que presta atención a la transición en Somalia. No obstante, es evidente que ninguna nueva financiación para la ATMIS, con independencia de su cuantía, sería suficiente sin los esfuerzos de la parte somalí encaminados

a generar fuerzas armadas, junto con los estados federados, o sin un firme apoyo de la ATMIS para ayudar a las fuerzas somalíes y emprender acciones ofensivas junto a ellas. Por lo tanto, Francia alienta al Gobierno de Somalia y a los contingentes de la ATMIS a que se comprometan de manera decidida con la transición en materia de seguridad, a fin de alcanzar los objetivos previstos en la resolución 2628 (2022). No hay alternativa, como nos recuerdan los ataques de Al-Shabaab.

Por último, Francia lamenta el atentado ocurrido en Puntlandia el 6 de marzo. Reitero la disponibilidad de la Operación Atalanta de la Fuerza Naval de la Unión Europea a prestar apoyo a la seguridad marítima de Somalia, en particular en las aguas territoriales somalíes. La Operación Atalanta no solo ayuda a combatir la piratería, sino también a frenar la circulación ilícita de armas y carbón vegetal, que beneficia a Al-Shabaab, y a escoltar los buques del Programa Mundial de Alimentos, de los que depende en gran medida la población somalí en las circunstancias actuales.

Sr. Dai Bing (China) (*habla en chino*): Quisiera dar las gracias al Representante Especial del Secretario General Swan y al Representante Especial Madeira por sus exposiciones informativas. También doy la bienvenida al Representante Permanente de Somalia a la sesión de hoy.

La semana pasada, concluyeron con éxito las elecciones presidenciales en Somalia, que dieron paso a una nueva etapa de su gobernanza nacional. China se congratula de ese hecho y felicita al Sr. Hassan Sheikh Mohamud por su elección como nuevo Presidente. Valoramos el respeto mostrado por el ex Presidente Mohamed Abdullahi Mohamed a los resultados electorales.

El resultado actual de las elecciones en Somalia se ha obtenido tras arduos esfuerzos. Refleja los avances de Somalia en la búsqueda de una vía de desarrollo adaptada a sus propias condiciones nacionales, al tiempo que demuestra la firme determinación de todas las partes en Somalia de mantener la estabilidad nacional. Esperamos que la formación del nuevo Gobierno de Somalia se lleve a cabo sin trabas y deseamos sinceramente que Somalia pueda aprovechar esta oportunidad para acelerar la reconstrucción nacional y lograr lo antes posible la estabilidad y la seguridad a largo plazo.

La paz y la estabilidad en Somalia siguen enfrentando desafíos graves. China condena enérgicamente los frecuentes atentados terroristas de Al-Shabaab, entre ellos el ataque contra la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS), en el que murieron varios miembros del personal de mantenimiento

de la paz de origen burundés, así como el bombardeo de los colegios electorales creados para las elecciones presidenciales de Somalia. China valora enormemente las importantes contribuciones y los grandes sacrificios que la ATMIS ha hecho para mantener la seguridad y la estabilidad en Somalia

La clave para traspasar las responsabilidades de seguridad a Somalia es implementar el Plan de Transición de Somalia, acelerar la creación y la integración de sus fuerzas y mejorar sus propias capacidades de seguridad de manera eficaz. China respalda al nuevo Gobierno de Somalia y a la ATMIS en el fortalecimiento de la coordinación y la comunicación durante el período de transición en materia de seguridad. Esperamos que las Naciones Unidas, el Gobierno de Somalia, la Unión Africana y otras partes pertinentes aborden y determinen el reparto de responsabilidades y los índices de referencia de la evaluación durante el período de transición, de conformidad con los requisitos de las resoluciones del Consejo de Seguridad.

Exhortamos a los principales contribuyentes a que continúen prestando un apoyo financiero sostenible y previsible a las fuerzas de seguridad de Somalia y a la ATMIS, a fin de garantizar la aplicación efectiva de los programas de seguridad pertinentes.

La situación humanitaria en Somalia es preocupante. Una sequía sin precedente ha devastado la vida de millones de personas, al tiempo que ha puesto de relieve la cuestión de la seguridad alimentaria en particular. Los planes de respuesta humanitaria de las Naciones Unidas padecen una escasez crónica de fondos, lo que dificulta la ejecución eficaz de las operaciones humanitarias de emergencia. China exhorta a la comunidad internacional a que no descuide los problemas humanitarios y de desarrollo en Somalia ni las aportaciones pertinentes en la zona, siga ayudando a Somalia a hacer frente al riesgo de hambruna y a que lleve a cabo más proyectos de cooperación para el desarrollo.

China está decidida a prestar asistencia a Somalia en su desarrollo económico y social mediante la cooperación práctica. Recientemente, prestó una asistencia de seguridad y sanitaria renovada a Somalia y tiene previsto proporcionar al país más ayuda alimentaria de emergencia.

Bajo el liderazgo del Representante Especial del Secretario General Swan, la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia (UNSOM) ha colaborado con la Unión Africana y la Autoridad Intergubernamental para el Desarrollo para que ejecute con dinamismo

su importante mandato, en el uso de sus buenos oficios políticos y en la garantía de la creación de capacidades y la coordinación entre todas las partes. China seguirá respaldando la labor de la UNSOM y del Representante Especial Swan.

En el marco de la conclusión de las elecciones y el inicio de la nueva transición en materia de seguridad en Somalia, China respalda la prórroga de la UNSOM, de modo que se pueda aprovechar el tiempo para llevar a cabo una evaluación estratégica que permita optimizar el mandato de la UNSOM, de conformidad con las necesidades del Gobierno de Somalia y las funciones de las entidades residentes de otras organizaciones internacionales en Somalia, a fin de centrarse en las esferas clave y aprovechar al máximo sus ventajas.

Sra. Dautlari (Albania) (*habla en inglés*): Yo también quisiera dar las gracias al Representante Especial del Secretario General Swan y al Embajador Madeira por sus exposiciones informativas y dar la bienvenida al representante de Somalia a la sesión de hoy.

Desde nuestra anterior sesión informativa en el Consejo de Seguridad (véase S/PV.8965), se han producido varios acontecimientos en Somalia. En ese sentido, centraré mi intervención en tres aspectos.

En primer lugar, en lo concerniente a las elecciones, tras la elección de Hassan Sheikh Mohamud como Presidente, Somalia ha puesto fin a un ciclo electoral complejo y prolongado. En cuanto a las elecciones a la Cámara Baja, damos la bienvenida a la primera mujer que ocupa la Vicepresidencia de la Cámara. Sin embargo, lamentamos que no se haya cumplido el compromiso de las autoridades somalíes de alcanzar la cuota del 30 % de mujeres. Es importante garantizar la inclusión de las mujeres a todos los niveles del Gobierno, habida cuenta de que su contribución es fundamental.

Al felicitar al nuevo Presidente, esperamos que el nuevo Gobierno que forme actúe con rapidez para abordar las cuestiones urgentes, como el programa de reforma económica acordado con el Fondo Monetario Internacional, las reformas institucionales y el nuevo enfoque centrado en la situación de la seguridad y la crisis humanitaria que se está desencadenando.

En segundo lugar, en lo que respecta a la situación de la seguridad, el 31 de marzo, aprobamos la decisión de reconfigurar la Misión de Observadores Militares de la Unión Africana en Somalia y convertirla en la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia. Lamentablemente, durante el período sobre el que se informa,

hemos sido testigos de cierto letargo en la lucha contra Al-Shabaab. Las actividades del grupo terrorista están generalizadas y parece que ha aumentado su capacidad de perpetrar atentados mortíferos más complejos. Condenamos en los términos más enérgicos el atentado más reciente perpetrado por Al-Shabaab, que ha causado varios muertos entre las fuerzas de Burundi y Somalia. Albania está especialmente alarmada por el aumento de las bajas civiles atribuidas a diversos autores. Las mujeres y los niños son uno de los grupos más afectados por el conflicto.

También es preocupante la falta de avances significativos en la lucha contra la impunidad, que alimenta aún más la violencia sexual y de género. Todas las partes deben respetar las obligaciones en virtud de los derechos humanos y el derecho internacional humanitario, y los autores deben comparecer ante la justicia para romper la cadena de violencia en Somalia.

En tercer lugar, la situación humanitaria se ve agravada por la inseguridad y los efectos del cambio climático. A pesar de los esfuerzos realizados por las autoridades y sus asociados humanitarios encaminados a aumentar la asistencia para la mitigación contra la emergencia de la sequía en Somalia, el riesgo de hambruna sigue siendo alto. El número cada vez mayor de personas desplazadas y que necesitan asistencia, así como el aumento de la inseguridad alimentaria, deberían llamar la atención de la comunidad internacional y hacer que esta brinde una respuesta. En ese sentido, también instamos a las autoridades a que garanticen el acceso humanitario para que los operadores puedan llegar a las personas que necesitan asistencia con urgencia.

Por último, encomiamos la labor del Representante Especial Swan y su equipo al prestar asistencia al Gobierno somalí y a las partes interesadas, en particular a lo largo del proceso electoral.

Sra. Byrne Nason (Irlanda) (*habla en inglés*): Quisiera dar las gracias al Representante Especial Swan y al Embajador Madeira por las observaciones que formularon al principio de nuestra sesión. Agradezco en particular al Representante Especial Swan y a todo su equipo su compromiso y sus incansables esfuerzos durante el último año y medio por apoyar a Somalia en el proceso electoral. Les estamos sumamente agradecidos.

Quisiera empezar encomiando al pueblo de Somalia y a sus dirigentes por la celebración de las elecciones. Sabemos que se produjeron algunos retrasos lamentables, pero acogemos con agrado el traspaso pacífico del poder del que estamos siendo testigos en la actualidad, que es fundamental para crear el entorno

político estable necesario para abordar los desafíos de larga data de Somalia.

Asimismo, es importante rendir homenaje a la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS) y a las fuerzas de seguridad somalíes por proporcionar seguridad en todo el proceso electoral. Eso tuvo un costo. Quiero expresar mis más sinceras condolencias a las familias de todos los que han perdido la vida en los últimos meses, entre ellos los miembros del personal de mantenimiento de la paz de la Unión Africana.

Quisiera desear al Parlamento entrante que esté a la altura de las expectativas del pueblo somalí en materia de paz, prosperidad y buena gobernanza. Felicítamos a Sadia Yasin Haji Samatar por ser la primera mujer que ocupa el cargo de Vicepresidenta, aunque, ciertamente, es lamentable que no se haya cumplido la meta de elegir un 30 % de mujeres en las elecciones. Quiero alentar al Gobierno entrante a que cumpla sus promesas electorales y garantice la participación significativa de las mujeres en todo el nuevo Gobierno, incluido en los niveles superiores de toma de decisiones.

Felicito sinceramente al nuevo Presidente, Hassan Sheikh Mohamud. Me llamó la atención el tono positivo y conciliador de su discurso de aceptación y su exhortación al país a mirar hacia adelante. Eso es exactamente lo que necesita hoy Somalia. No cabe duda de que recae sobre sus hombros una tarea ingente, pero las Naciones Unidas y los asociados de Somalia seguirán estando ahí para apoyarlo a la hora de abordar las prioridades del país, tanto a corto como a largo plazo.

Una de las prioridades más urgentes será la grave crisis humanitaria de Somalia. Como ya hemos escuchado, millones de personas corren el riesgo de padecer crisis climáticas, como la devastadora sequía que asola el país y la inminente hambruna. No hay tiempo que perder.

En las próximas semanas, habrá que tomar decisiones políticas críticas para garantizar que las comunidades más marginadas y afectadas de Somalia estén protegidas del hambre y la muerte. Naturalmente, la comunidad internacional también debe aumentar su apoyo. Asimismo, se deben priorizar, proteger y respetar los derechos humanos de todos los somalíes, en particular los de las mujeres y las niñas. Como nos ha dicho el Secretario General, cada vez hay más víctimas de la abominable violencia sexual. Pido al nuevo Presidente que vuelva a comprometerse a cumplir con las obligaciones de Somalia de prevenir las violaciones contra su propia ciudadanía, poner fin a la impunidad de los autores y apoyar a los supervivientes.

Al-Shabaab atacó sistemáticamente las elecciones. Es un mérito de Somalia que, a pesar de ello, al final las elecciones presidenciales se hayan celebrado el 15 de mayo según lo previsto. Ahora que las elecciones han terminado, debemos mirar hacia adelante. La Unión Africana, el Gobierno somalí y sus fuerzas y todos los asociados deben volver a centrarse en la aplicación del mandato de la ATMIS y en ejecutar el plan de transición somalí. Un elemento clave será fortalecer la estructura de seguridad nacional de Somalia y garantizar una auténtica reforma del sector de la seguridad para que el país asuma gradualmente la plena responsabilidad de su propia seguridad. La Unión Europea seguirá apoyando con firmeza la seguridad de Somalia durante esa próxima etapa.

Por último, pero no por ello menos importante, insto al nuevo Gobierno a que dirija el país y su política apostando por la vía del diálogo, la inclusividad y el consenso que beneficie al pueblo somalí. Fortalecer la reconciliación nacional y concertar un acuerdo político equitativo es fundamental para avanzar en las medidas de construcción del Estado, que incluyen la finalización de la Constitución de Somalia y el establecimiento de un tribunal constitucional.

El tiempo de las controversias ha terminado. Como se describe en el marco de reconciliación nacional somalí, este es el momento de centrar la atención en reparar el Haan roto, proteger a todos los ciudadanos por igual y forjar un nuevo futuro para Somalia con el apoyo de todas sus diversas partes.

Sr. Biang (Gabón) (*habla en francés*): Tengo el honor de formular esta declaración en nombre de los tres miembros africanos del Consejo de Seguridad, a saber, Ghana, Kenya y mi propio país, el Gabón (A3).

Acogemos con agrado el informe del Secretario General (S/2022/392) y agradecemos al Representante Especial del Secretario General y Jefe de la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia (UNSOM), Sr. James Swan, y al Representante Especial de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana para Somalia y Jefe de la Misión de la Unión Africana en Somalia (ATMIS), Sr. Francisco Madeira, sus respectivas exposiciones informativas sobre la situación en Somalia y sus actividades.

El A3 felicita al Presidente Hassan Sheikh Mohamud por su victoria en las elecciones presidenciales de 15 de mayo y por su investidura oficial el 23 de mayo, tras un traspaso pacífico del poder después de 15 meses de proceso electoral. Esperamos con gran interés la rápida formación de un Gobierno que pueda centrarse en

resolver los numerosos y complejos desafíos que el país sigue afrontando tras decenios de inestabilidad política e inseguridad.

El papel decisivo y el compromiso de las fuerzas de seguridad somalíes y de la ATMIS para asegurar las elecciones merecen reconocimiento. También encomiamos el papel desempeñado por la UNSOM y otros asociados regionales e internacionales en la prestación de asesoramiento estratégico y la labor de buenos oficios. Por otro lado, reconocemos la implicación particular del equipo electoral para preservar la integridad del proceso, así como al pueblo somalí por su constante determinación en aras de un proceso democrático creíble y fructífero.

El A3 también acoge con agrado el compromiso de la Unión Africana y de la Autoridad Intergubernamental para el Desarrollo con Somalia, que se demuestra entre otras cosas con el apoyo a los esfuerzos dirigidos a la gobernanza democrática, la promoción de la reconciliación nacional y el restablecimiento de la paz y la seguridad y la estabilidad en el país.

Estamos convencidos de que el éxito de las elecciones supondrá un verdadero punto de inflexión para Somalia y su pueblo. El impulso generado por el nuevo Presidente y su Gobierno entrante se traducirá en progresos tangibles en la estabilización de la situación de la seguridad, la aplicación de las reformas económicas, judiciales y constitucionales necesarias y la búsqueda de soluciones adecuadas al desastre humanitario alimentado por los efectos devastadores de la sequía y la hambruna.

Las actividades terroristas perpetradas por el grupo terrorista Al-Shabaab, afiliado a Al-Qaida, y sus afiliados del Estado Islámico son motivo de gran preocupación para Somalia, la región y nuestro continente en su conjunto. Al-Shabaab sigue perpetrando atentados mortales en Somalia. Los incidentes transfronterizos sucedidos recientes en la región reflejan su capacidad de adaptación y su gran capacidad para infligir daños a la infraestructura civil y de seguridad, intensificando así el sufrimiento humano. El grupo A3 condena rotundamente todos los atentados perpetrados por esos grupos terroristas.

Los miembros del grupo A3 se hacen eco del llamamiento realizado por el Consejo de Paz y Seguridad de la Unión Africana invitando a los asociados internacionales de Somalia a implicarse más para asegurar una financiación sostenible y previsible de la ATMIS, a fin de que pueda desempeñar su mandato de forma eficaz durante los próximos 30 meses, hasta que se traspasen las responsabilidades a las fuerzas de seguridad

somalíes. Esta financiación adecuada es esencial para preservar los avances en materia de seguridad conseguidos hasta ahora en Somalia y para lograr la paz y la estabilidad ante la amenaza de la expansión del terrorismo en los países de la región.

Rendimos un sincero homenaje a la Misión de la Unión Africana en Somalia, ahora ATMIS, cuyos soldados han sacrificado la vida y han pagado un elevado precio en la lucha contra Al-Shabaab.

Los combatientes terroristas extranjeros integrados en Al-Shabaab y sus afiliados del Estado Islámico que operan en territorio somalí también constituyen una amenaza grave e inmediata para la región debido a su capacidad para llevar a cabo atentados complejos. Esos combatientes extranjeros, aliados con las diversas milicias de clanes que existen en Somalia, conforman un cóctel explosivo para la seguridad y un enorme desafío para los nuevos dirigentes. Por lo tanto, pedimos que se refuerce la capacidad de las fuerzas somalíes en términos de equipamiento y formación para que puedan cumplir con su deber urgente de proteger el territorio frente a esos grupos.

Además, estamos a favor de que se financie adecuadamente el programa de desarme, desmovilización y reintegración, que es una etapa crucial de la consecución de un Estado somalí libre de toda amenaza a la seguridad. Pedimos a todos los asociados internacionales que apoyen a Somalia en este momento crucial de la historia del país.

Estamos profundamente consternados por el sufrimiento constante de los niños, las mujeres y los ancianos, que muy a menudo se enfrentan, lamentablemente, a todas las formas posibles de violencia. Denunciamos en particular el reclutamiento de niños para convertirlos en terroristas o extremistas violentos. También condenamos las demás prácticas atroces llevadas a cabo contra ellos, como los abusos, los asesinatos, las mutilaciones y los abusos sexuales. Tal trato es intolerable, y apelamos al respeto del derecho internacional humanitario y de los derechos humanos.

Las escuelas y los hospitales son lugares de vida que no deben ser atacados. Pedimos a los asociados internacionales y a Somalia que tomen todas las medidas necesarias para combatir el uso de minas y artefactos explosivos contra los niños e impedir que su futuro se vuelva aún más negro.

Es esencial construir una base jurídica sólida basada en el estado de derecho y el respeto a la dignidad

humana para proteger y hacer justicia a todas las víctimas de abusos, en particular a los niños que son víctimas de atrocidades cometidas por grupos terroristas.

(continúa en inglés)

Estamos sumamente preocupados por la situación humanitaria en Somalia. Además de los problemas de seguridad, la difícil situación se ve agravada por los efectos adversos del cambio climático, cuyas nefastas consecuencias ya están sufriendo los grupos más vulnerables de la sociedad.

Recordamos que Somalia se enfrenta a una de las peores sequías de las últimas décadas y, ante la merma de los mecanismos de supervivencia de la población, la mayoría huye de las zonas áridas. Estas devastadoras condiciones meteorológicas están provocando el desplazamiento de miles de personas. Observamos que, en la primera semana de marzo, más de 17.000 personas se vieron desplazadas internamente debido a la sequía que sufre el sur de la región de Bay, en el centro de Somalia.

Con el empeoramiento de la sequía, casi 6 millones de personas, es decir, alrededor del 40 % de la población del país, sufren inseguridad alimentaria y corren el riesgo de caer en la hambruna. Instamos a los donantes internacionales y regionales y a todos los asociados de Somalia a que aumenten su apoyo a la asistencia humanitaria, y pedimos a las autoridades somalíes que faciliten la distribución de ayuda humanitaria a los necesitados.

El pueblo de Somalia cuenta con nosotros, con la comunidad internacional y con el Gobierno somalí para que le demos soluciones duraderas a los problemas que afectan a su vida cotidiana. Nuestra inacción aumentará la vulnerabilidad de esas personas, con lo que los desplazamientos se incrementarán y el conflicto se intensificará.

A este respecto, el grupo A3 elogia la extraordinaria labor de las organizaciones humanitarias que, arriesgando sus vidas, prestan ayuda de forma incesante a la población somalí.

Para concluir, Ghana, Kenya y el Gabón reiteran su apoyo al Gobierno Federal de Somalia y su pleno respaldo a la UNSOM. Esperamos con interés el informe del Secretario General, que, en consultas con el Gobierno Federal de Somalia, formulará recomendaciones sobre el futuro de la UNSOM a lo largo de este año.

Sr. Coraiola Yinde Kloss (Brasil) *(habla en inglés)*:
Permítaseme comenzar agradeciendo al Representante Especial del Secretario General para Somalia, Sr. Swan,

y al Representante Especial de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana para Somalia, Embajador Madeira, por sus exposiciones informativas. También doy la bienvenida a la delegación de Somalia a esta sesión.

Mi delegación desea plantear tres cuestiones.

En primer lugar, me gustaría reiterar nuestra felicitación al pueblo somalí. El Brasil felicita a Somalia por haber celebrado elecciones de forma pacífica. Deseamos al Presidente Hassan Sheikh Mohamud y al nuevo Gobierno un mandato lleno de éxitos.

En segundo lugar, me gustaría destacar nuestro apoyo a la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia (UNSOM). El Brasil comparte el carácter prioritario que reviste la próxima renovación del mandato. Confiamos en que la UNSOM mantenga sus objetivos principales con su nueva autorización. También estamos convencidos de que su futuro examen estratégico será de gran ayuda para la elaboración de políticas y la consolidación de la paz en Somalia.

En tercer lugar, me gustaría subrayar la condena del Brasil al terrorismo en todas sus formas. Debido a los atentados cometidos recientemente, el pueblo de Somalia ha tenido que volver a lidiar con la muerte y las heridas de sus queridos hijos e hijas. Este mes, Al-Shabaab también ha matado a cascos azules africanos, en su mayoría miembros del personal de mantenimiento de la paz de Burundi. Los soldados de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia y todos los que han trabajado en nombre de las fuerzas de la Unión Africana han participado en una de las tareas más peligrosas que puede afrontar una persona. Por lo tanto, valoramos sumamente la labor que llevan a cabo con valentía las fuerzas de paz africanas desde hace más de una década, y estamos agradecidos a los países que aportan contingentes.

Sra. Evstigeena (Federación de Rusia) (*habla en ruso*): Damos las gracias al Representante Especial del Secretario General, Sr. Swan, y al Representante Especial de la Unión Africana, Sr. Madeira, por sus detalladas exposiciones informativas. Celebramos la participación en la sesión de hoy del Representante Permanente de Somalia ante las Naciones Unidas, Sr. Dahir Osman. Nosotros también hemos estudiado con detenimiento el último informe del Secretario General (S/2022/392).

Felicitamos a nuestros colegas somalíes por el éxito de las elecciones parlamentarias y presidenciales y al Presidente Hassan Sheikh Mohamud por asumir hoy su cargo. Aplaudimos la contribución de la Misión de

la Unión Africana en Somalia, de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS) y del Sr. Swan personalmente para lograr ese resultado. Esperamos que las autoridades somalíes puedan formar pronto un nuevo Gobierno federal y centrarse en la tarea de construir el Estado y afrontar los problemas urgentes, como son luchar contra el terrorismo y superar las consecuencias de una sequía inusual.

Pedimos a nuestros asociados somalíes que presten mayor atención a las cuestiones de seguridad. Estamos seriamente preocupados por la notable actividad de Al-Shabaab con el telón de fondo de las elecciones no solo en las regiones sino también en la capital.

En marzo se produjo una incursión en la zona de seguridad del aeropuerto internacional de Mogadiscio, y a principios de mayo se produjo también un ataque contra el contingente de Burundi en la ATMIS en El Baraf, lo que demuestra que la fuerza de Al-Shabaab está creciendo.

Esperamos que la ATMIS, que en marzo recibió el apoyo unánime del Consejo de Seguridad (véase S/PV.9009), cumpla con los objetivos de su programa, para que, en última instancia, Mogadiscio pueda asumir la responsabilidad total de la seguridad en el país. Al decir esto, estamos convencidos de que la eficacia de la labor de la Misión dependerá en muchos aspectos de la estabilidad de la financiación de las fuerzas de paz africanas.

Al igual que antes, consideramos que el traspaso de responsabilidades al ejército somalí debe producirse de manera gradual, en función de la situación real sobre el terreno. En las condiciones actuales, en las que todavía existe una amenaza terrorista, sería demasiado pronto para hablar de poner fin a la Misión de Transición. Exhortamos a las Naciones Unidas y a los asociados internacionales y regionales a que sigan prestando asistencia a Somalia, respetando estrictamente la soberanía, la integridad territorial y la independencia política del país, y evitando cualquier injerencia en sus asuntos internos. Consideramos que hay una manera de mejorar la eficacia de la asistencia internacional, que sería mediante un examen estratégico de las actividades de la misión política especial encabezada por el Sr. Swan, y estamos dispuestos a prestar todo el apoyo necesario en esa labor.

Sra. Buenrostro Massieu (México): Agradezco al Representante Especial Swan y al Representante Especial Madeira por sus informes, y doy la bienvenida a la delegación de Somalia.

México felicita al pueblo y al Gobierno de Somalia por la conclusión de unas elecciones presidenciales pacíficas el

15 de mayo pasado, así como al Sr. Hassan Sheikh Mohamud por su elección como décimo Presidente de Somalia.

Reconocemos el papel fundamental de los miembros del Parlamento, el comité organizador de las elecciones y las fuerzas de seguridad somalíes, así como de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS), a lo largo del proceso electoral.

Aplaudimos la elección de la Sra. Saadia Yasin Haji Samatar como primera mujer Vicepresidenta de la Cámara del Pueblo en la historia de Somalia. Sin embargo, lamentamos que no se haya llegado a la meta del 30 % de escaños ocupados por mujeres en el Parlamento, y que el número de mujeres electas para la Cámara del Pueblo sea menor al logrado en 2016.

La elección de funcionarios para la nueva Administración sigue en curso. Esperamos que las mujeres estén adecuadamente representadas en el Gobierno, y que las parlamentarias electas participen de forma significativa en la toma de decisiones.

México insta al nuevo Gobierno de Somalia a priorizar la paz y el diálogo, y a no escatimar esfuerzos para garantizar el bienestar del pueblo somalí. Los múltiples retos que enfrenta Somalia llaman a aprender de los errores del pasado y a evitar fricciones entre las principales autoridades federales, así como a fomentar la colaboración con los estados miembros federados. En ese sentido, México hace un llamado a todos los actores políticos a trabajar conjuntamente de buena fe, a fin de implementar acuerdos en beneficio de la población.

Mi país condena en los términos más enérgicos los ataques terroristas perpetrados por Al-Shabaab. México expresa su gran preocupación porque el grupo continúa generando ingresos suficientes para mantener su insurgencia mediante extorsiones, control de la agricultura y tráfico ilícito de armas y explosivos. Es urgente poner fin al acceso a servicios financieros de este grupo terrorista, así como ejercer controles efectivos sobre las transferencias de armas y asegurar la eficacia del embargo.

Expresamos también nuestra profunda preocupación por los elevados niveles de violencia sexual y de género, así como por las graves violaciones contra los niños y las niñas en Somalia. Pedimos a las nuevas autoridades somalíes que aceleren la plena aplicación de esos compromisos para poner fin a estas violaciones, y que tomen medidas para garantizar que los perpetradores rindan cuentas.

México reitera la necesidad de atender la grave situación humanitaria en Somalia. Es realmente

preocupante que, de enero de 2022 a la fecha, el número de personas que enfrentan escasez de alimentos haya aumentado de 2 a 6 millones. Al igual que el resto de los países en el Cuerno de África, Somalia se está viendo afectada por la peor sequía en 40 años, lo que está agravando la situación humanitaria en el país, aumentando el riesgo de hambruna localizada y provocando desplazamientos a gran escala.

El cambio climático acrecienta también la amenaza de la inseguridad, exacerbando tensiones y la competencia entre comunidades por los recursos, que a su vez ofrecen margen a Al-Shabaab para explotar esas afecciones y consolidar su dominio. En este sentido, nos parece importante que la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia (UNSOM) siga considerando las implicaciones adversas del cambio climático en Somalia. Reconocemos también el papel esencial de la UNSOM en otros ámbitos, como son el asesoramiento estratégico a las autoridades somalíes, la coordinación del apoyo de los socios internacionales, el apoyo electoral y los esfuerzos para el empoderamiento de las mujeres. México espera el examen estratégico de la UNSOM para ver cómo la Misión pueda continuar apoyando en beneficio de Somalia.

Finalmente, reafirmamos la importancia de la coordinación entre la UNSOM, la ATMIS y la Oficina de Apoyo de las Naciones Unidas en Somalia para el desempeño de sus mandatos. Su presencia en el terreno y el trabajo coordinado deben contribuir a lograr que el país transite hacia una mayor seguridad, estabilidad social y política, así como hacia una paz sostenible.

Sra. Nusseibeh (Emiratos Árabes Unidos) (*habla en árabe*): Deseo dar las gracias al Representante Especial James Swan y al Representante Especial Francisco Madeira por sus exposiciones exhaustivas. También acogemos con satisfacción la participación del representante de Somalia en la sesión de hoy.

Deseo sumarme a mis colegas para felicitar al Excmo. Sr. Hassan Sheikh Mohamud por haber sido elegido Presidente de Somalia y desearle éxito durante su mandato. Los Emiratos Árabes Unidos se congratulan del éxito del proceso electoral en Somalia, que supone un paso definitivo hacia la paz y la estabilidad en el país. En esta coyuntura crítica e histórica para Somalia, es necesario centrarse más en abordar los desafíos urgentes a los que se enfrenta el país, en particular el terrorismo y los efectos de la sequía. Por su parte, los Emiratos Árabes Unidos seguirán apoyando al pueblo de Somalia en sus esfuerzos para construir un país pacífico y próspero que refleje y satisfaga sus aspiraciones colectivas.

A la luz de los acontecimientos actuales, me gustaría centrarme en tres cuestiones. En primer lugar, nos hacemos eco del llamamiento del Secretario General para que se siga prestando asistencia en materia de seguridad a Somalia, a fin de que pueda reforzar sus capacidades para hacer frente a las graves amenazas que plantea el grupo terrorista Al-Shabaab a la seguridad y la estabilidad del país. Solo en las últimas semanas, Al-Shabaab ha seguido lanzando complejos ataques letales que han infligido daños al pueblo somalí y han debilitado a las fuerzas de seguridad somalíes, lo que podría, en última instancia, hacer fracasar los esfuerzos del Estado y sus prioridades en materia de creación de las instituciones estatales.

Reiteramos nuestro apoyo a la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS), que sigue siendo un asociado crucial en la lucha contra Al-Shabaab y los afiliados de Dáesh en Somalia. En este sentido, es importante garantizar que el traspaso de las responsabilidades de seguridad de la ATMIS a las fuerzas de seguridad somalíes se lleve a cabo de forma cuidadosa y eficaz para evitar cualquier vacío de seguridad que permita a Al-Shabaab ampliar su influencia y alcance.

También es importante señalar que Al-Shabaab no solo supone una amenaza para Somalia y su pueblo, sino que también socava la paz y la estabilidad en otros lugares de la región, lo que quedó demostrado por los ataques transfronterizos lanzados por Al-Shabaab contra los países vecinos, incluida Kenya. Los Emiratos Árabes Unidos condenan estos actos terroristas y reafirman su solidaridad con el pueblo de Kenya. Mi país también apoya todos los esfuerzos, incluidas las alianzas internacionales, que buscan poner fin a las crecientes amenazas transnacionales que plantea Al-Shabaab en África.

Nos siguen preocupando los informes sobre el contrabando de armas entre Somalia y el Yemen, que corren el riesgo de caer en manos de grupos terroristas, como Al-Shabaab y los huzíes, y amenazan la estabilidad de la región, el comercio internacional y la seguridad de la navegación. A ese respecto, destacamos el importante papel de las Fuerzas Marítimas Combinadas, que sigue siendo fundamental en la lucha contra el contrabando de armas frente a las costas de Somalia, en cooperación con el Gobierno de Somalia y de conformidad con la resolución 2607 (2021).

En segundo lugar, la grave situación humanitaria en Somalia también es preocupante, en particular porque se está viendo exacerbada por el empeoramiento de la sequía y la consiguiente inseguridad alimentaria

aguda, que afectan de manera desproporcionada a las mujeres y los niños. Según la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios, casi 800.000 personas han sido desplazadas por la sequía desde principios de 2021, y la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados ha informado hace poco de que 4,8 millones de personas padecen inseguridad alimentaria aguda. Por lo tanto, mi país hace un llamamiento a la comunidad internacional para que responda rápidamente a la crisis, duplique su ayuda humanitaria a Somalia y garantice su entrega segura y sin trabas. En ese contexto, la semana pasada, los Emiratos Árabes Unidos, en cooperación con los organismos humanitarios con sede en los Emiratos Árabes Unidos, anunciaron un nuevo conjunto de medidas de asistencia financiera a Somalia que asciende a unos 11 millones de dólares.

En tercer lugar, también quisiéramos destacar la urgencia de que la ATMIS, el equipo de las Naciones Unidas en el país y otros se basen en la labor precursora en materia de clima y consolidación de la paz en Somalia. La inversión coordinada en alimentos, agua y servicios básicos en las comunidades frágiles es una de las mejores inversiones que las Naciones Unidas y sus asociados pueden hacer en aras de la estabilidad y la recuperación. Subrayamos en particular el innovador modelo que ofrece la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia (UNSOM) para aportar capital privado a la construcción de infraestructura de energía renovable que abastezca tanto al personal de mantenimiento de la paz como a las comunidades de acogida, creando un legado positivo que perdure más allá de la presencia internacional.

Para concluir, quisiéramos reiterar una vez más el compromiso de los Emiratos Árabes Unidos de promover la paz, la prosperidad y la estabilidad en Somalia. También encomiamos los incansables esfuerzos de la ATMIS y de los países que aportan contingentes que apoyan a la Misión y que siguen sacrificando la vida para lograr la paz en Somalia. Además, también apoyamos los mandatos de la Oficina de Apoyo de las Naciones Unidas en Somalia y de la UNSOM.

Sr. Raguttahalli (India) (*habla en inglés*): Doy las gracias al Representante Especial del Secretario General James Swan y al Representante Especial de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana para Somalia Francisco Madeira por sus respectivas exposiciones informativas sobre los últimos acontecimientos en Somalia. Asimismo, acojo con agrado la presencia del Representante Permanente de Somalia en la sesión de hoy.

Los somalíes tienen el honor singular de ser los primeros demócratas de África. La culminación del proceso electoral, aunque con retraso, es una oportunidad para revivir ese legado. El proceso democrático en Somalia, a pesar de sus limitaciones, ha desembocado finalmente en un traspaso pacífico del poder. Eso no habría sido posible de no ser por la determinación y el compromiso de los dirigentes somalíes, así como por los persistentes esfuerzos de la Autoridad Intergubernamental para el Desarrollo, la Unión Africana, las Naciones Unidas y la comunidad internacional. Acogemos con agrado esos avances y felicitamos al pueblo de Somalia y a sus dirigentes. También hacemos llegar nuestros mejores deseos a Su Excelencia el Presidente Hassan Sheikh Mohamud y recordamos con cariño su larga asociación con la India.

Los desafíos que encara el nuevo Gobierno de Somalia son numerosos. El Representante Especial del Secretario General se refirió a las prioridades señaladas por el nuevo Presidente. En lo más alto de la lista está la situación de la seguridad, que sigue siendo preocupante, ya que Al-Shabaab ha seguido perpetrando atentados en los últimos meses contra las fuerzas de seguridad somalíes, la Misión de la Unión Africana en Somalia y la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS). El atentado terrorista de Al-Shabaab contra la base de operaciones de avanzada de la ATMIS en Ceel Baraf, el 3 de mayo, demostró una vez más su poder de ataque. Expresamos nuestras más sinceras condolencias a las familias de los diez miembros del personal de mantenimiento de la paz de Burundi que se convirtieron en mártires a consecuencia del atentado, así como al pueblo y al Gobierno de la República de Burundi.

El terrorismo es la mayor amenaza a Somalia y la región del Cuerno de África. Es crucial evitar que grupos terroristas como Al-Shabaab accedan a los recursos financieros. También es importante reconocer y abordar los vínculos que existen entre el terrorismo y la delincuencia organizada transnacional.

En ese contexto, alentamos al nuevo Gobierno a que tome medidas para fortalecer las fuerzas de seguridad y abordar los problemas de gobernanza en las zonas dominadas por Al-Shabaab, así como otras prioridades, como las reformas constitucional y judicial. Los desafíos que plantea Al-Shabaab también exigen esfuerzos y medidas concertadas por parte de los países de la región.

Es necesario priorizar la ejecución del plan de transición somalí y la estructura de seguridad nacional, con una mejor coordinación e integración de las fuerzas

de seguridad regionales. La ATMIS tiene varias responsabilidades onerosas, principalmente la de reducir la amenaza que supone el grupo terrorista Al-Shabaab. Observamos con preocupación que aún no se han resuelto los problemas de financiación de la ATMIS. Garantizar una financiación sostenible y previsible para la ATMIS es una obligación de la comunidad internacional. La consolidación de los avances en materia de seguridad logrados en Somalia en los últimos años también exige el apoyo constante de la comunidad internacional al país y a la ATMIS.

La comunidad internacional no debe perder de vista la situación humanitaria imperante en Somalia. Más de 7,7 millones de personas necesitan asistencia con urgencia, especialmente tras la peor sequía en el Cuerno de África en 40 años, que deja a millones de personas en riesgo de hambruna. La intensificación de los esfuerzos humanitarios debe ser prioridad absoluta, ya que el plan de respuesta humanitaria de 2022, para el que se necesitan 1.500 millones de dólares, apenas cuenta con financiación.

Para concluir, la India y Somalia comparten dos milenios de intercambios entre civilizaciones a través de los mares. La India sigue apoyando a Somalia por medio de programas de asistencia para el desarrollo y creación de capacidad. Ahora que el nuevo Gobierno de Somalia toma el mando, reiteramos nuestro compromiso de apoyar a Somalia y a su pueblo.

La Presidenta (*habla en inglés*): A continuación, formularé una declaración en calidad de representante de los Estados Unidos.

Doy las gracias al Representante Especial del Secretario General Swan por su exposición informativa y por su presencia hoy entre nosotros. Encomiamos su labor y la de su equipo. Apoyamos plenamente la prórroga del mandato de la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia, para que la Misión pueda seguir cumpliendo su función crucial en ese lugar. También quiero dar las gracias al Embajador Madeira por su exposición informativa, y doy la bienvenida al Representante Permanente de Somalia a nuestra sesión de hoy.

Hoy quisiera centrarme en tres aspectos de la situación en Somalia: las recientes elecciones, la amenaza terrorista de Al-Shabaab y la grave crisis humanitaria y económica.

En primer lugar, los Estados Unidos acogen con agrado la finalización del proceso electoral en Somalia. Felicitamos al Presidente Hassan Sheikh Mohamud por

haber ganado las elecciones presidenciales, así como a todos los miembros del Parlamento por su elección. Nos complace especialmente felicitar a la Vicepresidenta Saadia Samatar por su elección. Los Estados Unidos esperan colaborar estrechamente con los nuevos dirigentes del país a fin de ayudar a ampliar la gobernanza, la seguridad y las oportunidades económicas para el pueblo de Somalia. Esperamos el oportuno nombramiento y aprobación parlamentaria del Primer Ministro y del Gabinete. Tras más de cuatro años de luchas políticas internas, la reconciliación entre el Gobierno nacional y los estados miembros federados es vital para que el país recupere el impulso positivo y aborde los graves desafíos que enfrenta.

En segundo lugar, Al-Shabaab sigue representando una amenaza. El horrible atentado cometido el 3 de mayo contra la base de las Fuerzas de Defensa Nacional de Burundi en Ceel Baraf es toda la prueba que necesitamos. Condenamos enérgicamente el atentado y expresamos nuestras condolencias a los seres queridos de las víctimas. La seguridad de Somalia y de la región dependen de que utilicemos todos los instrumentos de que disponemos para luchar contra el terrorismo. Eso significa prestar apoyo a la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia y a las fuerzas de seguridad somalíes. Significa utilizar el régimen de sanciones contra Somalia para designar a los operativos de Al-Shabaab, que siguen amenazando la paz y la seguridad de Somalia. También significa aliviar las terribles condiciones humanitarias que incitan al extremismo.

Eso me lleva a mi tercera y última observación. El nuevo Gobierno somalí debe abordar la grave situación humanitaria, incluida la de más de 6 millones de personas que pueden padecer hambre o sed a causa de la devastadora sequía. Naturalmente, habida cuenta de que la crisis empeora, se trata de un desafío que ningún país puede abordar por sí solo, y que no está causado únicamente por Somalia.

Como señaló el Secretario Blinken en el Consejo de Seguridad la semana pasada (véase S/PV.9036), si la brutal guerra que Rusia ha decidido librar sigue impidiendo que el trigo y otros alimentos lleguen a Somalia, el país podría verse al borde de la hambruna. Por ello tenemos que movilizar al mundo con miras a reforzar la oferta mundial de alimentos, fortalecer la resiliencia alimentaria y proporcionar ayuda humanitaria a los que más la necesitan.

Para hacer frente a ese desafío, la semana pasada organizamos una serie de jornadas de acción sobre la

seguridad alimentaria mundial. Por ello hemos dirigido una hoja de ruta para la seguridad alimentaria mundial —un llamamiento a la acción— y estamos orgullosos de los más de 30 Estados Miembros que la han firmado. Por ello, a finales del mes pasado, los Estados Unidos anunciaron que aportarían más de 200 millones de dólares en asistencia adicional para responder a las necesidades humanitarias en el Cuerno de África.

De hecho, ligado directamente a la situación humanitaria está el bienestar económico de Somalia, que dependerá de su capacidad de cumplir las condiciones necesarias para alcanzar el punto de culminación de la Iniciativa para los Países Pobres Muy Endeudados. Pedimos al Presidente y al nuevo Gobierno que colaboren con las instituciones financieras internacionales lo antes posible a fin de garantizar que ese proceso siga su curso.

Los Estados Unidos apoyan con firmeza al pueblo somalí. Queremos una Somalia con abundancia de alimentos y agua y una Somalia que disfrute de una democracia floreciente y mucha prosperidad. Trabajemos de consuno para apoyar al nuevo Gobierno y ayudarlo a afrontar estas crisis y a trabajar por que se vivan tiempos mejores.

Vuelvo a asumir ahora mis funciones de Presidenta del Consejo.

Quisiera señalar nuevamente a la atención de los oradores el párrafo 22 de la nota de la Presidencia S/2017/507, en el que se alienta a todos los participantes en las sesiones del Consejo a que formulen sus declaraciones en un tiempo máximo de cinco minutos, acorde con el compromiso del Consejo de Seguridad de hacer un uso más eficaz de las sesiones públicas.

Tiene la palabra el representante de Somalia.

Sr. Osman (Somalia) (*habla en inglés*): Sra. Presidenta: Para comenzar, quisiera felicitarla por haber asumido la Presidencia del Consejo de Seguridad durante este mes, y le deseo lo mejor en el cumplimiento de su mandato. Quiero dar las gracias a los ponentes por sus exposiciones informativas sobre los acontecimientos recientes ocurridos en mi país.

Las elecciones presidenciales se celebraron en vísperas del 79º aniversario de la fundación del primer partido político de Somalia, la Liga de la Juventud Somalí, que tuvo un papel singular en la consecución de la independencia y la unidad de Somalia en 1960. En el proceso, la Liga de la Juventud Somalí, también contribuyó a crear una de las primeras democracias de África. El optimismo y la esperanza que generó la Liga

de la Juventud Somalí hace casi un siglo nos infunde gran parte del optimismo actual para lograr la paz y la prosperidad, lo que lleva a una Somalia mejor.

Con la elección del Presidente Hassan Sheikh Mohamud, continuamos la larga tradición de traspaso pacífico del poder en África, que nos enorgullece. El Presidente recién elegido y el Parlamento están ahora preparados para seguir afianzando el federalismo y la reconciliación y abordar los problemas socioeconómicos, estructurales y políticos a los que se enfrentan millones de mujeres, hombres y niños somalíes en su vida cotidiana. Esas tareas no serán fáciles, pero confiamos en el apoyo de nuestros asociados, especialmente en la liquidación de los atrasos de Somalia para permitirnos avanzar en el camino hacia la conclusión del proceso de alivio de la deuda y el acceso a las instituciones financieras internacionales, que son elementos esenciales para el desarrollo económico y la mejora de las condiciones de vida del pueblo de Somalia.

Naturalmente, el desafío más inmediato es la inseguridad, es decir, la amenaza de Al-Shabaab, que ha causado grandes pérdidas tanto de vidas humanas como de riqueza en Somalia. No hay duda de que estamos progresando en la lucha contra Al-Shabaab mediante un enfoque multidimensional, integrado en la estrategia política. Las valientes fuerzas nacionales somalíes están desmantelando los escondites y las redes financieras de Al-Shabaab mientras nos preparamos para asumir la plena responsabilidad de la seguridad de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia, con el fin de allanar el camino para su salida acordada para 2024. Aprovecho esta oportunidad para rendir homenaje al personal de los países que aportaron contingentes y fuerzas de policía y reconocer sus sacrificios.

Como saben los miembros del Consejo, mi país también se enfrenta a una crisis humanitaria prolongada y recurrente, a la que se suma la convergencia en 2020 de la triple amenaza de las inundaciones, la langosta del desierto y la enfermedad por coronavirus. Agradecemos el generoso llamamiento de nuestros asociados humanitarios para ayudarnos a responder a las necesidades que amenazan la vida. No obstante, la asistencia humanitaria no puede por sí sola ofrecer una solución sostenible o rentable a las crisis recurrentes de Somalia, ya que para ello es necesario realizar una inversión sustancial en el desarrollo a través de nuestro plan nacional de desarrollo y fortalecer el nexo entre la asistencia para el desarrollo y la humanitaria. Eso nos ayudará a utilizar nuestros sistemas de Gobierno y a lograr soluciones a mediano y largo plazo para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible y trabajar en aras de nuestros ciudadanos, que están en una situación de vulnerabilidad.

Para concluir, estamos decididos a seguir trabajando de consuno con miras a superar cualquier obstáculo en nuestro camino de forma democrática, de conformidad con nuestra Constitución. Deseamos reiterar nuestro agradecimiento a la Unión Africana y a las Naciones Unidas por su firme apoyo al pueblo somalí, y esperamos trabajar con los asociados internacionales y regionales para lograr un Cuerno de África pacífico, seguro y próspero.

La Presidenta (*habla en inglés*): No hay más oradores inscritos en la lista. Levantaré ahora la sesión para que el Consejo pueda seguir examinando el tema en consultas privadas.

Se levanta la sesión a las 16.50 horas.